
 

 

越南高等教育的兩大瓶頸 

駐胡志明市辦事處教育組 

越南教育培訓部部長阮金山（Nguyễn Kim Sơn）表示，設施落後、

自主機制障礙是制約大學發展的主要瓶頸。 

2023 年 8 月 15 日下午，在教育培訓部本部與講師和大學管理人

員面談會議上，部長表示，就「設施」而言，公立和私立大學仍然落

後。實驗室系統尚未能達到國際最高標準。兩所國立大學已投資多年

但仍未完工。設施方面的困難會帶來一系列與培訓和科學研究相關的

後果。 

阮部長表示，「上開問題是最大瓶頸，我們需要一項國家計劃來

實現大學基礎設施系統的現代化，只有在設施方面擺脫貧困，各所新

大學才能蓬勃發展。關於機制，教育和培訓部長表示，實施大學自主

的過程中存在許多障礙。有些地方對自主的概念沒有完全地理解，不

敢全部地做；有的地方把自主理解為想做什麼就做什麼，導致執行出

現偏差。 

各校不僅對自主存在誤解，大學以外的許多人也對該問題有錯誤

的認識。國民經濟大學營銷系主任范氏玄（Phạm Thị Huyền）副教授

博士承認，自主權是為了揮動社會資源來提高大學品質。然而，很多

人仍然認為大學自主意味著大學可以自理，但自理的話，學費就會增

加，而品質卻得不到保障。據范主任表示，這使得學校害怕自主，學

生也沒有安全感。除了財政自主之外，學術自主權、人力資源等諸多

方面沒有得到重視和正確理解之問題也影響著各所大學的自主權。 

據阮部長表示，對《高等教育法》（第 34 號法）多項條款進行修

改和補充的法律已經頒布，除此之外還有指導法律實施的 99 號議定，

其中包含許多行使自主權的詳細內容。但該法的規定仍與其他部委的

法律法規存在衝突、重疊、不同步，因此各所大學難以充分地行使自

主權。 

越南教育部部長阮金山（Nguyễn Kim Sơn）表示，「我們正在調

整第 99 號法令，預計 2023 年國會和政府將指派教育培訓部審議和修

改第 34 號法令；從而繼續為大學自主朝著正確的方向、為高等教育



 

 

機構提供深度和便利鋪平道路。」 

同樣在會上，多所大專院校代表也分享了生活和科研中的困難。

河內師範大學-對外行政組長丁明姮（Đinh Minh Hằng）博士表示，該

校的講師每年平均投入 10-1500 萬越盾用於科研。該數字還不足以吸

引大量老師參與。 

對於講師的生活，芽莊大學工會主席陳重道（Trần Trọng Đạo）

博士表示，很多老師辭職、轉專業或出國留學卻沒有回來，其中包括

高素質人士，因為收入問題，學業沒有保障。如果他們仍在該行業，

講師將從事其他工作，例如在線銷售和銷售房地產。這樣做的後果就

是培訓品質受到影響。 

聽取了大學的意見後，阮部長強調，高等教育大有可為。未來，

該部將完成大學網絡規畫，制定培養教師、科學家的政策，促進基礎

設施發展，改善大學的財務和預算。 
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